

HISTORIA DEL PAÍS

LA EMANCIPACIÓN DEL PERÚ

Precursores peruanos

La Expedición a La Paz

Al mando del Coronel Pinelo y el cura Muñecas salió del Cuzco a mediados de Agosto. Pasaron por Puno y Desaguadero y llegaron a La Paz. A pesar de resistencia del Gobernador español, el Coronel Pinelo entró en la ciudad y tomó presos a las principales autoridades realistas. Al saber de estos hechos, el general Pezuela ordenó la salida de un ejército español, al mando del Brigadier Ramírez. Los patriotas cayeron prisioneros y fueron inmediatamente fusilados. Pinelo y Muñecas lograron escapar. Y así terminó la expedición.

La Expedición sobre Huamanga

Al mando de Gabriel José de Béjar, Mariano Angulo y Mariano Hurtado de Mendoza (éste último, capitán antiguo del ejército argentino); partió del Cuzco a mediados de Setiembre llegando hasta Huamanga.

El Virrey Abascal al tener noticias de estos hechos envió al teniente Coronel Vicente Gonzáles al frente de las tropas (1º de Octubre).

Se encontraron cerca de Huanta y después de una lucha feroz de más de 6 horas, el ejército patriota se ve arrollado por el realista sufriendo así una derrota. Las fuerzas patriotas lograron reorganizarse en Huamanga y después de muchos preparativos vuelven a encontrarse ambas fuerzas cerca de la Hacienda "Matará" (el 27 de Enero de 1815) donde los patriotas fueron nuevamente vencidos. Sin embargo Béjar y muchos patriotas se refugiaron en Andahuaylas donde se vuelven a organizar, engrosando considerablemente sus filas con voluntarios patriotas y cuando se tenía certeza de una victoria,. Se recibe la noticia ingrata de la derrota de la 3ª expedición dirigida por Pumacahua. Se produjo entonces un motín en las filas patriotas; dan muerte a Hurtado de Mendoza y toman presos a Angulo y Béjar que fueron entregados a los españoles quienes los fusilaron en el Cuzco (29 de Marzo de 1815).

La Expedición sobre Arequipa.

Fue dirigida por el mismo Pumacahua en colaboración con Vicente Angulo. Marcharon sobre Arequipa, de donde también partió a su encuentro un ejército realista al mando del Intendente Moscoso. Se encontraron en un lugar cercano a Arequipa, llamado "Apacheta" (9 de Noviembre de 1814 venciendo las tropas patriotas. Pumacahua hizo su entrada Triunfal. Mientras tantos el Brigadier Ramírez, que se encontraba en La Paz, después de vencer al Coronel Pinelo, marchó hacia Arequipa. Pumacahua abandonó la ciudad y se retiró hacia Ayavirí (Puno). Ramirez después de Organizarse bien marchó en busca de Pumacahua. Las tropas se encontraron frente a frente, separados sólo por el río Ayavirí, En el lugar denominado "Huamachir".

Fecha de lamento

Al amanecer del 11 de Marzo de 1815, españoles cruzaron el río y luego atacaron sorpresa a los patriotas que no tuvieron tiempo de organizarse. La batalla sólo duró 15 minutos y la victoria fue de los españoles. En el mismo campo fueron fusilados lo patriotas, entre ellos el soldado arequipeño e insigne poeta, Mariano Melgar que entonces era auditor de guerra contaba con sólo 23 años de edad.

Pumacahua llegó a escapar pero días después fue capturado y decapitado en Sicuani (17 de Marzo de 1815).

Así terminó una de las más importantes rebeliones.



Expedición de San Martín